

# Der neue deutsche Soldat

## Gedanken beim Besuch der Infanterieschule

Von besonderer Seite gehen uns die nachstehenden Zeilen zu.

Man schreitet wieder einmal durch die einzelnen Häuser der Infanterie-Schule, durch die langen Korridore, durch die Hörsäle — und man spürt, wie der altpreußische Geist schwermäßig und ungeheuer hier lebt, gleich einer hohen Mähnung aus Göttermund!

Eine Fülle bewundernswertes Eindrücke stürmt auf den Besucher ein, so daß es schwer fällt, sich ein klares Bild von dem zu machen, was am nächsten gewirkt hat. Zunächst einmal: hier sieht man den neuen deutschen Soldaten, der so wesentlich verschieden ist von dem früheren, an den Anforderungen gestellt werden, von denen die breite Offenheit nur wenig weiß — den aber noch der gleiche umgebogene Wille zur Pflicht bestimmt, wie er ehemals das Leben der alten Soldaten erfüllte. Straffe Disziplin und ein ausgezeichnetes soldatisches Geist sind es, die die hier lebende Jugend bilden. Und dieser Geist ist eine ewig lebende Waffe, ewig wirksam gegen alle toten Waffen. Panzerfahrungen werden mit der Zeit kriegerisch und unmodern. Der Geist unseres Heeres rostet nicht!

Bei den Lehrkompanien. Traurige Eindrücke, die man hier erhält. Denn es muß jedem auffallen, wie mongolisch die Ausbildung unserer Truppen ist. Pfeile, Lanzen, schwere und leichte Artillerie, gerade aber jene Waffen, die jedes andere Land hat und ohne die eine wirkliche Verteidigung keine Erfolge haben kann, verbietet uns die verhältnismäßige Verfassung. Nicht einmal Infanteriegeschütze dürfen wir haben, nur Holzkanonen, die zwar im Gewicht und Modell den „ganz richtigen“ Geschützen gleichkommen, aber eben doch — Holzkanonen bleiben. Über auch bei den anderen Waffen sieht man, wie die Leute, die die Ausrüstung des deutschen Heeres in den Einzelheiten festzulegen hatten, dar jeder Großzügigkeit waren; sie sind vor den feindlichen und unruhigsten Sicherungen nicht zurückgedrängt. Über aus den Reihen der neuen kleinen Armee — so wenig man ihr auch an Rüstungen gelassen hat — spricht der Geist des berühmtesten aller Weltkriegsheere zu Nachwachsenden und Überlebenden.

Man schreitet durch die Korridore, blättert in die Hörsäle. Aus dem Munde des begleitenden Adjutanten, Major v. Bockler, erfährt man Interessantes über die praktische und theoretische Ausbildung der Jäger und Jägerinnen. Der theoretische Unterricht erstreckt sich auf Taktik, Kriegsgeschichte, Waffenlehre, Lustschuh und Heerwesen. Die Ausbildung im ersten Lehrgang, dem den jüngeren Offizieranwärtern, die Jägerinnen unter Unteroffiziere angehören, stellt schon ganz erhebliche Anforderungen an die Schüler: Die selbständige Führung eines verstärkten Bataillons im modernen Gefecht. Der Lehrgang II wird von Habsprachen der Infanterie und der Kraftfahrtgruppe befreit. Beim Abschluß deselben müssen die Jägerinnen ein verstärktes Infanterie-Regiment zu führen verstehen. Der praktische Unterricht umfaßt Infanterie- und Pionierdienst, Ausbildung am Maschinengewehr, am Minenwerfer, am Kraftfahrzeug und an den Nachrichtenmitteln, im Kraftfahrt- und im Reiten. Und der Dienst nimmt bis auf ganz wenige Stunden den vollen Tag in Anspruch.

In vielen Stellen der einzelnen Gebäude wird bildhaft dem Schüler das Schicksal des deutschen Volkes immer wieder vor Augen geführt, das Schicksal, das umstritten ist mit dem Worte, dem Begriff: Versailles. Welch ein Schicksal! Auf der Höhe der Ehre und der Weltgeltung trat an die Nation die Feuerprobe des großen Krieges heran. Unerhörte Leistungen wurden vollbracht im Standhalten gegen die Welt in Waffen schlechthin. In den Gräben und Granattrichtern der Fronten hielten deutsche Männer eine auf sie niederschlagende Weltproduktion von Stahl, Gas und geflügeltem Propagandisten aus, wuchsen sie in die Einzigartigkeit des Sagenhaften. Heldenamt wurde zum Alltäglichsten, der Tod zum Kamerad. Fünf Jahre lang. Bis der deutsche Staatswille sich zusammenbrach. So kam Versailles, geboren aus dem Haß einer Welt, die über deutsche Soldaten in fünf Jahren nicht zu siegen vermochte.

Man blickt auf den Sportplatz. Bei der Reichswehr sind die Leibesübungen ein Faktor von grundlegender und weittragender Bedeutung geworden — vor dem Kriege standen sie lediglich unter dem Gesichtspunkt der Erziehung zur Wehrhaftigkeit. Heute bieten sie zunächst die Grundlage einer neuen Erziehung überhaupt. Es gilt, das Erziehungsideal in dem Sinne festzulegen, daß durch die Leibesübungen ausgewogene Persönlichkeit — Führerpersönlichkeiten — in harmonischem Verhältnis von Leib, Seele und Verstand gebildet werden. Die Leibesübungen auf dem Sportplatz ist hierzu der Anfang, doch darf sie sich nicht nur im Erreichen technischer Fertigkeiten mit dem Endziel mehrrädriger Leistung und dem Streben nach Record erschöpfen. Die Leibesübungen müssen inneres Erlebnis werden; die inneren Werte, die dem Menschen so geschaffen werden, bieten die beste Abwehr gegen die Verflachung des Daseins. Es ist nicht das Bestreben der Reichswehr, Höchstleistungen der Einzelnen zu erzielen. Das Endziel aber Arbeit ist, einen allerdings möglichst hochliegenden Durchschnitt zu erreichen. Dazu man diesem Ziele bei den Infanterieschülern sehr nahegekommen ist. Läßt sich bei den alljährlichen Sportfesten unabhän-

„Das Endziel aller Deizur ist die unbedingt sichere Beherrschung des Friedens im Gelände“ — so ruft es von den Wänden der Reichsschule deu-

# Statistik des Standesamtes Frankenberg i. Sa. auf das Jahr 1931.

## 1. Geburten:

Monat	über- haupt	Lebend geborene			Tot geborene			Dor- fzil- linge
		männl.	weibl.	ehelich	un- ehelich	männl.	weibl.	ehelich
Jänner	22	12	10	17	5	—	—	—
Februar	17	11	6	11	6	—	—	—
März	27	11	16	24	3	2	1	3
April	18	9	9	16	2	1	1	1
Mai	15	8	7	11	4	—	—	—
Juni	19	8	11	17	2	1	1	1
Juli	18	9	9	14	4	—	—	—
August	14	9	5	12	2	—	—	—
September	19	11	8	16	3	1	1	1
Oktober	21	12	9	19	2	2	—	—
November	11	4	7	7	4	—	—	—
Dezember	15	7	8	14	1	1	1	1
	216	111	105	178	38	9	5	4
						8	1	2

## 2. Kindessterblichkeit, Legitimierungen:

Im 1. Vierteljahr 1, im 2. Vierteljahr 6, im 3. Vierteljahr 4, im 4. Vierteljahr 7. Zusammen: 18.

## 3. Aufgebote:

Monat	über- haupt	Von den Aufgebeten wohnten der Verlobte auswärts				Die Verlobte auswärts		Zum Abschluß gelangten auswärtige Aufgebote:
		in Erfolg	auswärts	in Erfolg	auswärts			
Jänner	10	7	3	8	2	—	—	3
Februar	13	11	2	12	1	—	—	6
März	4	1	3	4	—	—	—	4
April	9	5	4	9	—	—	—	7
Mai	10	8	2	9	1	—	—	8
Juni	18	15	3	16	2	—	—	7
Juli	13	9	4	12	1	—	—	5
August	14	9	5	14	—	—	—	9
September	15	11	4	15	—	—	—	5
Oktober	6	3	2	6	—	—	—	2
November	8	5	3	8	—	—	—	3
Dezember	8	5	3	7	1	—	—	5
	128	89	39	120	8	—	—	58

## 4. Scheidungen:

Monat	über- haupt	der Bräutigam war alt:					
		bis 20	21–25	26–30	30–40	40–50	50–60
Jänner	6	—	4	2	—	—	—
Februar	9	—	2	4	2	—	1
März	8	—	1	4	3	—	—
April	6	—	2	1	1	1	—
Mai	13	—	5	6	2	—	—
Juni	11	—	5	4	1	—	1
Juli	11	—	6	4	1	—	—
August	14	—	4	7	1	2	—
September	13	—	2	9	2	—	—
Oktober	15	—	6	7	1	—	1
November	7	—	2	1	2	1	—
Dezember	12	—	5	4	1	—	2
	125	—	44	54	18	5	2

## 5. Gerichtliche Schiedsungen:

Im 1. Vierteljahr 3, im 2. Vierteljahr 4, im 3. Vierteljahr —, im 4. Vierteljahr 4. Zusammen: 11

## 6. Kirchenaustrittsbewegung:

Monat	über- haupt	nach d. Gesell.	Es traten aus:						Die ausgetretenen handeln im Lebensalter:	
			d. ev.-luth.	d. röm.-kath.	d. andern	Religions-Gesellsh.	m.	w.		
Jänner	8	6	6	1	1	—	1	—	1	4
Februar	14	8	6	7	6	1	4	1	1	7
März	11	8	3	8	2	1	—	—	1	8
April	6	13	5	12	1	1	4	1	—	7
Mai	1	—	1	—	—	—	—	—	—	—
Juni	5	1	4	1	4	—	—	—	—	3
Juli	2	—	2	—	—	—	—	—	1	—
August	7	4	3	3	3	1	4	—	1	1
September	2	1	1	1	—	—	—	1	1	—
Oktober	6	2	4	2	—	—	—</td			